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1974 Rochegude : premiers chapitres

1975 Vaison-la-Romaine : 50 ans 
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À quoi sert la commanderie des Costes du Rhône ?
Par Patrick GALANT Grand Maître

La Commanderie est une association 
qui regroupe des vignerons et des 
amis de l’Appellation mais c’est aussi 
un axe de communication important 
qui rassemble des passionnés du vin  
des Côtes du Rhône. 
Leur but est d’exalter la production  
viticole et la gastronomie régionale qui 
prend le vin en compte. Le paysage ne 
fait pas tout, il faut d’autres valeurs :  
le vin et la nourriture, la culture qui 
tourne autour ont, dans le monde entier, 
une résonnance que l’on  ignore trop 
souvent. Les Côtes du Rhône ont des 
adeptes partout, attirés par le mystère 
français, la réminiscence du passé,  
la force de nos traditions, la dignité et 
la fierté que l’on porte à nos produits. 
La gastronomie française a une grande 
aura à l’étranger. Les étrangers qui 
sont passionnés de nos vins aiment 
les manifestations de la Commanderie 
et de ses Baronnies. Ce qu’ils aiment 
c’est ce caractère festif, le décorum, 
les costumes, le partage du repas, 
car nous offrons  des soirées rares et  
très recherchées dont on parle encore 
longtemps après.
L’exemple Nord-américain est flagrant. 
Grâce aux baronnies de Drummond-

ville, Montréal, New-York, Philadelphie, 
Québec, les vins des Côtes du Rhône 
sont à l’honneur. Il faut des lieux  
extraordinaires, une théâtralisation, 
mais ne jamais oublier que derrière 
la culture, les visites, les contrats et  
le commerce suivent. Il n’y a qu’à voir 
ce qui se passe par exemple au Québec 
avec la SAQ, en Belgique, en Suisse,  
en Corée du Sud !  

Alors que nous fêtons cette année  
les 50 ans de la Commanderie celle-ci 
est plus jeune que jamais et présente 
dans le monde entier au plus près  
des marchés porteurs pour notre  
appellation.

À tous ceux, Commandeurs de la  
première heure qui ont chanté, mis  
à l’honneur nos terroirs et nos vins, 
sans jamais oublier cette civilisation 
du vin et la culture provençale, aux 
Officiers et Chevaliers qui, à travers  
le monde délivrent un message de 
convivialité et d’amitié avec notre  
Commanderie, MERCI ! 

Enfin à vous tous et toutes  
qui participez à nos chapitres 
soyez toujours les bienvenus.
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En ce jour du 5 février 1973 naissait  
officiellement, au château de Roche-
gude, la Commanderie des Costes du 
Rhône qui réunissait une cinquantaine 
de Commandeurs composant le Grand 
Conseil. 

La Commanderie des Costes du Rhône, 
plus qu’une création, est une renaissance. 
Son but, comme le définissent ses statuts, 
est de « défendre et de faire respecter 
les grandes traditions vinicoles des 
vins des Côtes-du-Rhône, renforcer, 
diffuser et étendre leur renommée, 
veiller à leur bon aloi, promouvoir 
leur développement par la qualité, et 
généralement organiser toutes fêtes, 
réunions, manifestations propres à  
atteindre les buts précités ».

Le 11 mai 1973 avait lieu au château 
de Rochegude le chapitre inaugural  
de la Commanderie qui faisait revivre 
pour quelques heures des fastes dignes 
du Moyen-âge.
Les Commandeurs étrennaient leur  
costume : robe rouge et cape blanche 

d’inspiration templière, chapeau “à la 
Valois” recréé par Jean Barthet. 
Au cours de cette cérémonie 15  
personnes furent intronisées. De grands  
noms recevaient le titre de Chevalier, 
parmi lesquels : Son Excellence Yoshihiro 
Nakayama, ambassadeur extraordinaire 
et plénipotentiaire de sa majesté  
l’Empereur du Japon, Jean-Pierre 
Cassel, comédien, Maurice Pic, ancien 
Ministre, sénateur de la Drôme, Jean 
Barthet, couturier parisien...

Le ton était donné sur l’ouverture de  
la Commanderie à des milieux aussi  
variés que prestigieux. 5 mois d’efforts 
furent nécessaires pour organiser ce 
premier chapitre dont le rite deviendrait 
immuable pour tous les suivants. Si le 
château de Rochegude vit la naissance 
de la Commanderie et l’accueille encore 
pour quelques chapitres solennels, son 
siège fut transféré ensuite au château 
de Suze-la-Rousse après sa restauration. 

Un lieu médiéval, remanié au XVIème 

siècle, qui accueille aussi en ses murs 
depuis 1978 l’Université du Vin dont la 
création doit beaucoup aux Commandeurs. 
Deux châteaux, deux sites chargés 
d’histoire, propres à symboliser la  
civilisation du vin et à recevoir les hôtes  
de qualité qui deviendront ambassadeurs 
des Côtes-du-Rhône. 

En 50 ans, la Commanderie a intronisé 
plus de 4000 Chevaliers. 
Des hommes et des femmes d’horizons 
très divers mais que rassemble l’amour 
du vin*.

Au début des années 1970 un groupe de vignerons,  
autour de Max Aubert, décida de reconstituer sous  
un seul vocable les confréries paroissiales du passé.

Le château  
de Suze- 
la-Rousse,  
siège de la 
commanderie
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Depuis cette année 1973, sans défaillir 
et ce malgré les aléas économiques, 
sanitaires et la perte de nombre de 
ses fondateurs, dont le Grand Maître 
emblématique Max Aubert (2001), les 

Commandeurs et le Grand Conseil ont 
assuré la pérennité de ce qui est de-
venu une institution, dans la Vallée du 
Rhône bien sûr, mais aussi en France 
et dans le monde. 

C’est d’ailleurs l’une des grandes réussites 
et une des fiertés que peu de confréries 
viniques françaises peuvent lui contester. 
A l’étranger, depuis 40 ans (la première 
à Mussbach en Allemagne en 1981) 
ont été créées des baronnies, dirigées 
par un consul représentant le grand 
Maître, images de la Commanderie des 
Costes du Rhône. Elles sont nées d’un 
désir commun des commandeurs et de 
certains chevaliers étrangers de créer 
une représentation permanente de la 

Commanderie dans les pays d’origine 
de ces chevaliers.

À ce jour (mars 2023), onze baronnies 
portent haut les couleurs de l’Appellation  
à travers le monde : une en Allemagne 
dans le Palatinat, trois au Canada  
(Montréal, Québec et Drummondville), 
une en Suisse (Montreux), deux en  
Belgique (Liège et Gand), deux aux 
USA (New York et Philadelphie), une 
en Corée du Sud (Séoul) et une en 
Chine (Shanghai).

Les commandeurs sur le ponceau du château de Suze

*La Commanderie compte parmi ses Chevaliers de nombreuses célébrités nationales et internationales des 
milieux du spectacle, des médias, du sport, de la politique, des sciences et….. du vin !

Pour n’en citer que quelques-unes : Michel Aumont, Pierre Arditi, Dustin Hoffman, Patrice Leconte,  
Francis Lopez, Roger Hanin, Michel Beaune, Ivan Levai, Christophe Barbier, Jean-Claude Bourret,  
Georges Fillioud, Luc Besson, Guy Ligier, Michel Hidalgo, Charly Mottet, Henri Pescarolo,  
Jean Fournet-Fayard, Michel Platini, Christian Carrère, Benoît Paire, Bernard Hinault, Christian Morin, 
Anne Sinclair, Rika Zaraï, Fabienne Thibeault, Iris Mittenaere (Miss France et Miss Univers 2016),  
Christophe Castaner, Jacques Chirac, Margaret Tatcher, François Bayrou, Nicolas Sarkozy, Didier Gustin, 
Gérald Dahan, Laurent Gerra, Claire Nebout, Clémentine Célarié, ou le rappeur KMaro...
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Tels qu’établis il y a 50 ans à la fondation  
de la Commanderie (et toujours d’actualité).

 de qualité dans la représentation, 
dans la prestation rituelle, dans les 
relations tissées par la Commanderie,

 de développement international, et, 
au premier chef, devoir d’amitié avec 
les Commandeurs étrangers. 

 de rigueur dans l’organisation et la 
gestion afin que les évolutions et  
adaptations à l’étude soient cohé-
rentes, en phase avec les objectifs 
promotionnels de l’interprofession 
même s’ils n’empruntent pas les 
mêmes voies.

 d’être fiers de constituer l’ossature 
d’une organisation promotionnelle 
unique, enracinée, validée, renouvelée,  
évolutive, au service du monde  
vigneron des Côtes-du-Rhône.

 de bénéficier de la convivialité  
exceptionnelle des grandes heures 
de la Commanderie,

 d’affirmer l’originalité et l’antériorité  
de leur démarche qui réunit et rassemble 
la profession et, bien au-delà, tous 
ceux pour lesquels le vin, le bon vin, 
le vin des Côtes-du-Rhône, est un  
ferment d’amitié, un liant des âmes, 
un vecteur de civilisation.



DROITS

DEVOIRS

Ces derniers sont de véritables ambassadeurs bénévoles des 
Côtes-du-Rhône qu’il convient de considérer comme tels et 
d’inviter (au minimum une fois l’an) avec tous les égards, qu’il 
faut continuer à recevoir dans les familles des Commandeurs 
chaque fois que c’est possible, car cet investissement affectif, 
de tradition à la Commanderie, est une “valeur de croissance”, 
dans un monde à la recherche de solide et de vrai. 
De plus, il procède d’un échange magique où celui qui 
donne reçoit plus qu’il n’a donné, ce qui vaut pour l’individu- 
Commandeur et pour toute la filière viti-vinicole.
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De la quarantaine de membres fondateurs,  
seuls trois participent encore pleinement à la vie 

et aux manifestations de la Commanderie. 

 François Boschi, Patrick Galant, Michel Bourdarel et Max Aubert en 1990

François Boschi,  
qui en tant que  
Directeur du Cellier 
des Dauphins a été  
à la source de nombre 
d’opportunités  
pour développer  
la Commanderie,  
en France et à  
l’étranger.

Michel Bourdarel, 
qui participa  
à de nombreuses  
manifestations en 
France et au Canada 
surtout et qui est  
toujours le grand 
Argentier de la  
Commanderie.

Et enfin  
Patrick Galant,  
qui comme directeur  
de l’Université du vin  
a noué des relations  
à travers le monde  
avec des amoureux  
de nos vins et qui  
assume la fonction  
de grand Maître depuis 
le décès de Max Aubert  
en 2001.
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En 1965 les caves suivantes de Nyons, 
Vinsobres, Saint-Maurice, Tulette 
Nouvelle, Tulette Costebelle, Suze-la-
Rousse s’unissent pour créer l’Union 
des Vignerons des Caves Coopératives 
du Sud de la Drôme. 
Parmi les fondateurs figure le 
directeur de la cave La Suzienne, 
Henri Michel, qui devient député de 
la Drôme en 1971 et maire de Suze- 
la-Rousse. 
Le président fondateur 
fut Jean-Marie Valayer 
et le premier directeur, 
François Boschi. Il allait 
le rester pendant 40 ans 
(1966–2005), développant 
la marque « Cellier des 
Dauphins », la production 
et la renommée inter- 
nationale de celle-ci et 
en faisant la première 
marque d’Appellation de 
vin en France. François 
Boschi se souvient : « C’est à cette époque 
qu’Henri Michel présente le projet 
de création d’une Confrérie qui  
représenterait toutes les communes 
et les caves adhérentes au Cellier des 
Dauphins. L’idée fait son chemin et 
Henri Michel propose le vauclusien 
Max Aubert pour en assumer la  
direction. Un choix validé par le 
Conseil d’administration du Cellier qui  
assure le financement de cette nouvelle 
Commanderie, créée officiellement en 
1973. Henri Michel demande pour la 
Commanderie le château de Suze (non 
restauré) à Maurice Pic (président du 
Conseil général de la Drôme qui vient 
de le racheter) mais il n’est pas encore 
utilisable. C’est pourquoi le premier  
chapitre, le 11 mai 1973, a lieu dans les 
caves du château de Rochegude ».

Par la suite François Boschi, par ses 
connaissances commerciales fera se 
déplacer la Commanderie pour des 
manifestations en Belgique (la première 
aux caves Dessilly à Mons), au Canada. 
C’est l’agent du Cellier au Canada, 
Samy Rabbat, qui organise à Québec  
en 1984 les cérémonies qui virent la 
création des Baronnies (voir p. 18). 
En 1971, François Boschi embauche 
un jeune œnologue comme directeur 

technique, Patrick Galant, 
premier œnologue de 
l’histoire du Cellier et 
en 1978 celui-ci quitte 
l’Union pour prendre la  
direction de l’Université du 
vin qui vient de se créer.
L’esprit qui prévalut à la 
création du Cellier des 
Dauphins a servi de trait 
d’union aux générations 
de vignerons qui se sont 

succédé : « Les forces ne s’additionnent 
pas, elles se multiplient. Ce qu’une cave 
ne peut faire à elle seule sera possible si 
nous nous regroupons » aimait à dire le  
président Jean-Marie Valayer. 
Cette force a permis la création  
outre le Cellier des Dauphins, de  
la Commanderie, du Laco, toutes  
réalisations auxquelles François  
Boschi a apporté son enthousiasme, 
son savoir-faire et son dynamisme. 
François Boschi fut conseiller du  
commerce extérieur de la France, 
conseiller de la Banque de France.  
Il est Chevalier de l’Ordre National du 
Mérite, Officier de la Légion d’honneur.

François BOSCHI  
Emblématique Directeur du Cellier des Dauphins
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Michel Bourdarel après un BTS viti- 
oeno obtenu à Avignon passe un an au 
Cellier des Dauphins et est embauché 
à « La Suzienne » en 1972 par Henri 
Michel le Directeur, comme caviste 
puis directeur technique. 

En 1981 celui-ci lui laisse les clés de 
la cave qu’il gardera précieusement  
pendants 25 ans. 

Il en sera le Directeur de la 
grande mutation, jusqu’en 
2006, modernisant « sa » 
cave pour en faire l’outil 
moderne de production 
que l’on connait. Sous son 
égide la cave deviendra 
la plus grande cave coo-
pérative de l’Appellation 
(160.000 hl de cuverie) 
avec une récolte record en 
1982 : 203.000 hl.

Il deviendra aussi PDG de la S.A  
« Château de l’Estagnol » devenue 
propriété du Cellier, de la Suzienne et 
du Crédit Agricole. Sous la présidence 
d’André Marc puis de René Sabatier 
et de Jean-Louis Labaume, il aura été 
aussi de toutes les grandes aventures 
viticoles de notre région traversant 
cette période avec la gentillesse que 
tout le monde lui reconnaît, armé de 
son légendaire sourire.

Avec la Commanderie, il participa à 
la  création et ensuite, à la demande 
de Max Aubert, il devint, avec Patrick  
Galant, référent pour le Canada où 
le Cellier des Dauphins se développa 
dans les années 80. 

A la demande des canadiens, amis de 
l’Appellation Jules Roiseux, Ghislain  
K. Laflamme, Claude Foussard et Yvon 
Robillard, il participe activement au  
lancement et à l’animation des  
Baronnies de Québec, Montréal et  
Drummondville. 

Ils se rendent entre une et deux fois par 
an pour représenter la Commanderie 

aux manifestations des 
Baronnies, soirée de gala, 
chapitres,rassemblement 
de confréries
Il a aussi participé à des  
manifestations dans d’autres 
Baronnies, en Allemagne 
(avec Jean Bergougnoux), 
à Liège, à Philadelphie ou à 
Shanghai, représentant le 
grand Maître à New-York. 

Il est maintenant référent pour la  
Baronnie de Gand.

Depuis plus de 20 ans il assure les 
fonctions de Grand Argentier de la 
Commanderie avec un sens aigu 
du devoir ainsi que celles de Vice- 
président de l’Université du Vin depuis 
5 ans et au bureau du Concours des 
Vins d’Orange. 

Il est Officier du Mérite agricole,  
Chevalier de l’Ordre national du Mérite 
et Chevalier de la Légion d’honneur

Michel DOUX, membre fondateur, 
viticulteur à Suze-la-Rousse, membre  
du Conseil d’administration de la cave  
La Suzienne. A la retraite.

Michel BOURDAREL, Directeur de « La Suzienne »,  
Grand Argentier de la Commanderie
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Œnologue de formation, Patrick  
Galant est la mémoire vivante de la  
Commanderie qu’il dirige d’une main 
souple depuis plus de 20 ans. 
Il commence sa carrière en 1970 au 
Cellier des Dauphins comme directeur 
technique du laboratoire (LACO) qui 
déménage ensuite à Suze-la-Rousse.  
Il le restera jusqu’en 2008. 
En 1978, il devient le premier directeur 
de l’Université du vin à 
Suze-la-Rousse qui vient 
d’être créée. Il deviendra 
ensuite directeur de  
l’entreprise de produits  
et matériels Nouvelles 
Technique Œnologiques 
(NTO) créée en 1990. 
Il restera en poste pendant 
30 ans jusqu’en 2008 
ayant connu 3 présidents 
Jacques Mesnier, Max  
Aubert et Jérôme Quiot.

Depuis la fondation de la Commanderie 
il participe au bureau et grâce à son 
poste de Directeur de l’Université 
du Vin il noue des relations avec des  
professeurs d’écoles hôtelières, de 
formations de sommelier, d’hôteliers 
ou restaurateurs, au Canada, en Corée 
du Sud, aux États-Unis, à Gand, à  
Shanghai qui déboucheront toutes 
sur la création de Baronnies dans ces 
pays. 
Yvon Robillard à Drummondville, 
Claude Foussard à Montréal, Bernard 
Guet à Philadelphie, Mr Lee Dong-
Hyun à Séoul, Erwin Devriendt à Gand, 
M. Jun Wan à Shanghai font partie de 

ces hommes qui ont été à la base de 
ces Baronnies
La création d’autres baronnies est le 
fait d’amitiés, de rencontres avec des 
personnalités qui ont toutes, comme 
point commun, l’amour du vin des 
Côtes du Rhône, de ses traditions et  
de sa civilisation. 
A la retraite, par fidélité et pour  
assurer la transition, il trouve encore 

de l’énergie pour s’occuper 
de la production et de la 
vinification du Domaine 
de la Présidente, propriété 
de la famille Aubert à 
Sainte-Cécile (suite aux 
décès de Max puis René 
Aubert) tout en assurant  
la présidence de la  
Commanderie. 
Il en a été élu Grand Maître 
en 2002 suite au décès 
de Max Aubert lors  
de l’assemblée générale  

présidée par Jean Bergougnoux.
Pour celle-ci, il assure, par sa présence, 
la représentation lors de nombreuses 
manifestations au Canada, aux États- 
Unis, en Corée du Sud ou en Chine.
Il est aujourd’hui celui qui va célébrer 
les 50 ans d’une confrérie qui est  
devenue une institution mais aussi une 
référence lorsque l’on parle de l’utilité 
et du rôle des confréries. 
Patrick Galant est aussi Officier du 
Mérite agricole, Chevalier de l’Ordre 
national du mérite, Chevalier de la  
Légion d’honneur.

Patrick GALANT, Directeur de l’Université du Vin, 
Grand Maitre de la Commanderie
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Jubilé d’or
Il y a cinquante ans, dans un très bel endroit,
Au cœur de Rochegude, au soir d’un hiver froid,
Dans les murs fortifiés d’un château féodal
S’est tenu le premier chapitre inaugural.

Moment si intimiste où nos hôtes attentifs
Découvraient étonnés, d’un œil admiratif,
Notre Commanderie, unique et ancestrale,
Attachée à ses rites aux couleurs Provençales.

Elle était élégante ô combien rayonnante
Emue aussi bien sûr, à la voix chancelante
Et pourtant sa jeunesse et son brin d’insouciance
Ont séduit ses convives avec magnificence.

Elle s’est présentée devant vous tant de fois,
Elle vous connait tous, intimement parfois,
Partageant anecdotes et joies du quotidien
Aimant vous retrouver lorsque l’été revient !

Dévouée, sans compter, même après tant d’années,
Elle irradie de charme et je le reconnais
Malgré le temps qui passe et sans la moindre ride
Emouvante et fidèle, elle nous intimide !

J’ai ouï dire un jour qu’elle avait un secret…
Moult et nobles boissons, cachées dans des coffrets
Qu’elle conservait bien à l’abri des regards
Dans ses caveaux obscurs, hauts lieux à tous égards !

Mais pour son jubilé, elle m’a avoué
Vouloir tout révéler, fière et déterminée
A défendre sa cause en servant ses valeurs,
Sans trahir les vertus qu’elle porte en son cœur !

Ce breuvage enchanteur, vous allez y goûter…
Ces grands vins de renom, qui pourrait en douter,
Transmettront dès ce soir, d’innombrables bienfaits,
Au corps et à l’esprit, à nous tous désormais !

Alors levons nos verres à nos Côtes du Rhône,
A ce nectar des dieux que Bacchus affectionne
Et vous tous, chevaliers, officiers, commandeurs,
Guidés par Saint-Vincent, soyez leurs défenseurs !!!

© Andéol POMMIER   
Chancelier de la Commanderie
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Grand Maître : Patrick GALANT

Chancelier : Andéol POMMIER

Héraut - Maître de Cérémonie : Jean-Pierre ARNAUD

Grand Argentier : Michel BOURDAREL

Argentier : Yann ONG 

Vinothécaire : Gaétan INNECO

Vinothécaire adjoint : Andreï CARAMAN

Épistolier : Marc OLIVIER

Membres du Bureau :  
Richard ARNAUD, Alain BAYONNE, Laurent CHAREYRE, 
Fabrice CROIZAT, Bruno DOMENACH, Yves MENGIN,  
Daniel RAVOUX, Claude SIHOL, Gil VALENTIN.

Le bureau 2023
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(par ordre de date de création)

Si la Commanderie des Costes du Rhône est  
remarquable, c’est grâce à sa faculté d’expansion  
mondiale qui lui permet d’être présente sur quatre 
continents. 

Cette réussite est le fait de conjonctions économiques 
et de caractères d’hommes et de femmes qui ont eu 
le sens de l’amitié fort développé et qui ont choisi le 
vin des Côtes du Rhône comme trait d’union, comme 
lien social. 

Sans le Cellier des Dauphins, sans l’Université du Vin, 
sans le soutien des instances de l’Appellation, sans  
la volonté des Fondateurs* (voir p. 42) et leurs amis 
dans les Baronnies, la Commanderie des Costes du 
Rhône ne serait pas la seule Confrérie vinique française 
à avoir autant d’ambassadeurs à travers le monde.

Voici comment tout est arrivé ! 
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C’est notre concitoyen Ernst Baßler, 
d’abord comme prisonnier de guerre, 
puis en tant que travailleur civil qui 
s’est rendu compte que l’inimitié entre 
les Allemands et les Français était  
insensée. 
Cette réalisation a abouti à une relation 
amicale, qui a notamment réuni les  
vignerons de la Drôme et les vignerons 
de Mußbach car c’est de la viticulture 
dont Ernst Baßler était issu et c’est 
dans ce domaine qu’il avait travaillé 
en Provence. Sur cette base d’amitié 
entre vignerons, se sont multipliées des 
rencontres entre vignerons français et 
vignerons de Mußbach. 
Enst Baßler a joué le rôle du lien 
entre Français et Allemands. Du coté 
des Français c’étaient les vignerons/ 
Chevaliers / Commandeurs de la  
Commanderie des Costes du Rhône, basés 
dans les châteaux de Rochegude et 
Suze-la-Rousse ainsi que dans des 
coopératives viticoles et des caves 
particulières autour qui ont soutenu et 
favorisé les rapprochements.

C’est donc tout naturellement qu’Ernst 
Baßler devint le premier Allemand à 
être intronisé Chevalier en mai 1977. 
Nous, la Baronnie de Mußbach/Palatinat  
considérons la date du 11 septembre 
1981 comme date de fondation de 
notre baronnie, la première baronnie 
hors de l’hexagone, car c’est à cette  
date que Ernst Baßler fut adoubé  

« Commandeur » au cours d’un chapitre 
au château de Suze-la-Rousse. 
Lors de la visite d’une délégation 
de la Provence nous avons reçu le  
drapeau de notre ordre le 3 mai 1982 
du chancelier de la Commanderie  
Jean Bergounoux avec l’inscription  
« Per Vitem ad Amicitiam ». 
Malheureusement notre fondateur 
Ernst Baßler nous a quitté trop tôt, 
il a succombé à une insuffisance  
cardiaque en mars 1985. Depuis 1987 
Fritz Wiedemann assume ce rôle de  
« primus inter pares » (premier parmi 
les pairs) et représente notre baronnie 
en tant que Consul.

De nombreuses rencontres ont eu 
lieu depuis, consolidant et renforçant 
ainsi l’amitié entre les vignerons des 
deux régions. Notre baronnie compte 
actuellement 35 membres, dont 10 
commandeurs et un consul. En plus 
des objectifs de la Commanderie  
nous favorisons (selon l’histoire du  
développement de notre baronnie) 
l’amitié entre les peuples et surtout 
l’amitié entre les vignerons de Mußbach 
et les vignerons de la région de la 
Drôme provençale. 
Nous essayons donc de faire part à 
nos concitoyens de notre amitié pour 
les vins des Côtes du Rhône. On est 
toujours fiers de défendre les vins des 
Côtes du Rhône - sans oublier les nôtres.

Allemagne 
Section Mußbach – PALATINAT
Par le Consul Fritz WIEDEMANN

L ’origine de nos liens avec la Provence  
(et plus précisément avec la Drôme)  
remontent après la 2ème guerre 
mondiale.
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À intervalles irréguliers, nous organisons 
des Chapitres pour accueillir des amis 
du vin des Côtes du Rhône et des 
vins de Mußbach et organisons des  
dégustations comparatives des vins 
des régions viticoles différentes.

Régulièrement, nous participons avec 
une délégation au Grand Chapitre 
d’été au Château de Suze-la-Rousse  
et nous sommes heureux de revoir de 
« vieux amis ». Depuis la fondation  
de la baronnie de Liège en 1990, les 
rencontres ont été nombreuses du 
temps du premier Consul Jean May 
qui, outre les vins des Côtes du Rhône, 
appréciait aussi les vins de Mußbach. 
Le Parrainage des vignerons de la Drôme  
provençale avec Voyer / Lorraine a 
permis à notre Baronnie de s’impliquer 
dans les fêtes viticoles locales. Puisque 
la Suisse est sur le chemin de la Provence, 
nous avons eu souvent l’occasion de 
visiter les régions autour du lac Léman. 
Cela a conduit à un contact chaleureux  
avec la Baronnie de Suisse autour 
de leur consul Gérard Carel (et son 
épouse Sibylle). 

Nous gardons de bons souvenirs de 
dégustations de vins et de fromages 
dans la région viticole de Lavaux. 
Le cycle de conférences historiques 
et œnologiques de notre commune, 
relancé après la levée des strictes 
règles pendant la pandémie a égale-
ment donné lieu à la visite d’amateurs 
de vin de notre ville jumelle Mâcon en 
Bourgogne.

Personnalités croisées  
sur le chemin de nos relations  
amicales avec la Commanderie :

Le général DE VERNEJOUL 
Jean BERGOUNOUX - Max AUBERT  
Pierre DESCOURS - Patrick GALANT 
Régis et Pascal MONIER (de père  
en fils directeurs de la Vinsobraise)  
Jean-Pierre ARNAUD  
Michel BOURDAREL - Gilbert ARNAUD 
Marcel SURLES - René ARNAUD  
Raymond BONTOUX 
Victor BONGARD - Claude VAUTE  
Denis GUTHMÜLLER - Alain KANEKO 
Johannes PIERREFEU  
Gaetan INNECCO - Daniel RAVOUX.

 De gauche à droite : Roland Ipach, Joachim Paech, commandeur, la bannière,  
la Princesse des vins et le consul Fritz Wiedemann
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Juin 1984 
Fondation de la Baronnie par Max 
Aubert à Québec. La Baronnie tire son 
origine d’un bon vent qui a amené à 
Québec le bureau de la Commanderie 
des Costes du Rhône à l’occasion des 
grands voiliers de 1984.
Le premier Grand-Maître fut Jean Caron 
et Max Gros-Louis, grand Chef Huron 
Wendat fut nommé « Ambassadeur  
des Nations Amérindiennes ». 
Les premiers commandeurs de la  
Baronnie furent Ghislain K-Laflamme, 
Réjean Grenier, Pierre Champagne et 
Claude Léveillé.

En 1991
Me Ghislain K-Laflamme en devint le 
Grand-Maître.

Janvier 2000
Le Rassemblement des confréries 
bachiques et gastronomiques est  
organisé sous la présidence du  
Ministre de l’environnement et  
Ministre responsable de la Capitale  
Nationale M. Paul Bégin.

Avril 2004
Le 20ème Anniversaire de la Baronnie 
est fêté au Restaurant le Parlemen-
taire, Hôtel du Parlement avec Patrick 
Galant, Grand-Maître.

Canada 
QUÉBEC 1984
Par le Consul François GOSSELIN

Quelques grandes dates  
qui ont jalonné la vie  
de la Baronnie de Québec….

 Chapitre du 28 mai 2022 avec adoubement de Brian Bouillon Baker  
(7ème fils adoptif de Joséphine Baker) comme chevalier (au centre)
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Juin 2008 
Organisation du Mondial des Baronnies 
de la Commanderie, Patrick Galant pré-
side la cérémonie à l’Hôtel Palace Royal. 
Étaient présents : Jean Laget Confrérie  
des chevaliers de l’Olivier, Serge Ronchi  
Consul, Gérard Carrel et Daniel Maures 
de la Baronnie de Montreux, Pierre 
Luthers Consul, Pierre Petit, Alber 
Thyse, et Richard Bonnechère de la 
Baronnie de Liège, Johannes Pierrefeu 
président de Vins en Fête et des Salon 
des Vins du Rhône et les Commandeurs  
René Aubert du Domaine de la  
Présidente et Stéphane Hémard du 
Domaine Saint-Luc.

Mai 2016 
Hommage à Me Ghislain. K. Laflamme, 
Consul, avocat, président de la Fédé-
ration mondiale des Grands concours 
internationaux de vins et spiritueux

Août 2017
Décès de Ghislain. K. Laflamme.

Juin 2018 
Carole Cliche est intronisée Consule, 
elle est la première femme à porter ce 
titre de toutes les Baronnies.

Octobre 2018
Souper dégustation prestige à  
Drummondville pour les baronnies de 
Québec, Montréal et Drummondville.

Octobre 2019 
35ème anniversaire des Baronnies de 
Drummondville, Montréal et Québec à  
Wendake avec une délégation importante 
de la Commanderie emmenée par  
Patrick Galant et des Baronnies de 
Liège, Gand, Philadelphie .

En 2021
Le site de la Baronnie
http://www.commanderiecostesrhone.ca/ 
a été mis à jour. Suite à la numérotation 
des chapitres, nous y avons ajouté une 
nouvelle page qui inclut les numéros 
des chapitres, la date, l’endroit, les  
intronisés et les vins

Mai 2022
Après un arrêt des activités du à la 
pandémie, Patrick Galant a intronisé 
François Gosselin comme nouveau 
Consul puis, suite au décès de Max 
Gros-Louis en 2021, Kino Gros-Louis 
son fils comme ambassadeur des 
Premières Nations, Julie Montreuil et 
Lyne Pelletier comme commandeurs, 
Joan Delisle et Pascal Miche comme 
officiers. 
Lors du chapitre du 30 septembre 
2022 ont été faits Chevaliers : Line 
Gros-Louis, sœur de Kino, Susana 
Ochoa-Vega et Bernard Cliche.
Le centième chapitre a lieu le 25 mars 
2023.
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à l’occasion du retour des Grands  
Voiliers venus du monde entier pour 
marquer le 450ème anniversaire de  
l’arrivée de Jacques Cartier au Canada.

Le premier Consul a été Jules Roiseux 
« Maître Jules » de 1984 à 1986, 
Claude Foussard lui a succédé jusqu’en 
2015. Henri Biard en est actuelle-
ment le Consul à qui Patrick Galant, 
Grand Maître de la Commanderie 
a confié les clés.

2017 - 78ème chapitre

Le 78ème chapitre de la Baronnie de 
Montréal a eu lieu dans les cuisines 
de « La Tablée des Chefs » au célèbre 
Marché Jean-Talon à Montréal, le 8 mars. 
Pour la première année et depuis 
chaque année avec des partenaires  
alimentaires, des Chefs renommés et  
des convives, la Baronnie de Montréal 
remet les profits du chapitre à l’œuvre  
de « La Tablée des Chefs » dont la  
mission est de nourrir les personnes 
dans le besoin et de développer  
l’éducation culinaire des jeunes.

2022 - Retrouvailles le 30 mars  

À la Baronnie de Montréal, nous avions 
hâte d’accueillir nos amis. Ils sont  
venus nombreux (85), un vrai bonheur! 
Cette soirée « Retrouvailles » sans  
cérémonie d’intronisation (consignes 
de la Santé publique obligent) après 
845 jours d’abstinence forcée par 
cette satanée pandémie planétaire 
qui n’en finit pas, nous l’avons tenue 
au restaurant Le Max Rupp de l’École 
Hôtelière de Montréal Calixa-Lavallée.

La Baronnie de Montréal, organisation 
à but non lucratif, rassemble et anime 
dans la convivialité et en toute amitié  
ceux et celles que la défense et la  
promotion des vins de la Vallée du 
Rhône intéressent.

En tout respect des préceptes de la 
Commanderie des Costes du Rhône,  
la Baronnie de Montréal organise  
des chapitres, des dégustations, des 
manifestations et des rencontres  
diverses, où elle invite le plus grand 
nombre à une adhésion libre, amicale 

Canada 
MONTRÉAL 1984
Par le Consul Henri BIARD

La Baronnie de Montréal (Québec)  
de la très vénérable Commanderie  
des Costes du Rhône a été fondée  
en 1984, 
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et fidèle à l’incomparable vin des Côtes 
du Rhône.

Depuis sa fondation, la Baronnie de  
Montréal a accueilli plus de 21 000  
disciples de Bacchus et de St-Vincent.

Lors de ces 86 chapitres solennels, 
489 personnalités des milieux de la 
culture, des arts, de la musique, du 
spectacle, des médias d’information, 
des métiers de bouche, de la som-
mellerie, du sport, de la politique 
et des affaires ont été intronisées 
Chevaliers et Chevalières de la  
Commanderie des Côtes du Rhône.

 Les intronisés du 85ème chapitre du 17 novembre 2022 avec les Commandeurs  
et officiers de la Baronnie
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Yvon Robillard qui était directeur de 
l’institut d’hôtellerie de Drummondville 
à l’époque en fut le premier Consul. 

Par la suite Martin Ruel (intronisé  
Commandeur en 2005) qui est un 
épicier et aussi sommelier ayant  
passé son diplôme à l’Université de 
Suze-la-Rousse a pris la relève de  
Yvon de 2010 à 2016. 

Martin Ruel donnait des cours de 
dégustation avec Germain Allard 
à Drummondville et procédait presque  
chaque chaque année à un chapitre  
de la Baronnie en intronisant des  
chevaliers. 

Dino Halikas est parmi ses étudiants  
passionnés de vin. Il poursuit ensuite 
son intérêt pour la Baronnie et participe  
à de nombreuses autres intronisations 
en plus de s’impliquer dans l’organisation. 

2017 

Martin Ruel décide de céder sa place à 
Dino Halikas par manque de temps et 
celui-ci prend la relève comme Consul 
pour animer la Baronnie. 

Son intronisation officielle a lieu lors 
du 6ème Mondial de 2018 à Suze par 
Patrick Galant en même temps que 
les nouveaux consuls de Québec et de 
Montréal. 

26 octobre 2019

La Baronnie participe à Wendake au  
35ème anniversaire des baronnies du 
Québec en présence de Patrick Galant 
et d’une délégation des baronnies 
étrangères avec l’intronisation de deux  
nouveaux commandeurs : Éric Boisvert  
et Dominick Lemieux de Drummondville. 

4 juin 2022 

25ème chapitre avec l’intronisation d’un 
nouveau chevalier M. Daniel Lauzière 
importateur privé de Drummondville. 

La Baronnie possède maintenant une 
page facebook et un site internet : 
http://vindrummond.ca/

Canada 
DRUMMONDVILLE 1984
Par le Consul Dino HALIKAS

La baronnie de Drummondville fût créée 
en 1984 lors de la venue des grands  
voiliers avec celles de Montréal  
et Québec. 
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 Chapitre du 4 juin 2016 au domaine des 3 fûts,  
seul vignoble de la ville de Drummondville

10 juin 2023 

26ème chapitre, quelques semaines 
avant le 50ème anniversaire et le 7ème 
Mondial auxquels une dizaine de  
membres de la Baronnie de Drummond- 
ville prendront part.

Bilan 

Depuis sa fondation, le premier chapitre 
a eu lieu le 23 mai 1986 avec l’intro-
nisation de 20 chevaliers, vingt-cinq  
chapitres se sont succédé qui ont  
permis d’introniser 106 Chevaliers  
ainsi que 13 officiers et Commandeurs.  
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et de son son ami Jean May. La 
soirée de gala de mise en place 
s’est tenue le 26 octobre 1990 au 
restaurant le Sart Tilman sur les  
hauteurs de Liège, soirée au cours de 
laquelle fut mis en place le premier 
Grand Maître, Jean May et furent 
adoubés les premiers Commandeurs, 
Valdy Bay, Pierre Luthers et Christian 
Vandersanden.
La mission de la Baronnie liégeoise 
est, depuis sa création, de promouvoir  
à Liège et en Belgique francophone 
la qualité et la typicité des vins  
et des terroirs des Costes du Rhône, 
tout en mettant en valeur et en  
soutenant le travail de leurs  
vignerons. Pour ce faire, la Baronnie  
liégeoise des Costes du Rhône 
peut organiser en toute autonomie  
différentes activités, en suivant le 
cahier des charges mis en place à 
Suze, et ainsi organise régulièrement  
des soirées de gala ponctuées de 
chapitres solennels, des dégustations  
et depuis peu des salons des vins 
du Rhône, des voyages œnologiques  
en Provence, des soirées thématiques.

Depuis quelques années, à l’initiative du 
Commandeur Didier Maes, elle publie  
également une revue bimestrielle,  
« Liège au Fil du Rhône », distribuée 

largement autour de Liège et en  
Provence, et qui en est aujourd’hui  
à 31ème numéro. Elle a aussi sa page 
Facebook.

Suite au décès prématuré de son 
Grand Maître fondateur Jean May  
en 1993, Max Aubert a adoubé en  
1995 un nouveau Consul (nouvelle  
dénomination pour les Baronnies), 
Pierre Luthers, toujours en fonction 
actuellement. Le nouveau Consul a 
progressivement étoffé le rang des 
Commandeurs de la Baronnie, qui 
compte à ce jour 12 Commandeurs 
qui participent régulièrement à des 
réunions de préparation des diverses  
et nombreuses activités. Ces réunions 
se tiennent de préférence dans la 
cave de la Fromagerie des Vennes 
du Commandeur Sébastien Luthers, 
autour de la grande table ronde 
des Commandeurs. Depuis 2003,  
devant le développement de ses  
activités, la Baronnie liégeoise s’est 
constituée en association sans but 
lucratif (asbl dans le cadre juridique 
belge). Cette association est actuel-
lement présidée par le Commandeur 
Jean Chavanne.

Depuis sa création, au cours de 125  
chapitres officiels, la Baronnie liégeoise  

Belgique 
LIÈGE 1990
Par le Consul Pierre LUTHERS

La baronnie liégeoise  
des Costes du Rhône a été créée  
en 1990, à l’initiative du Commandeur  
Claude Vaute de Beaumes-de-Venise,
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des Costes du Rhône a intronisé  
510 Chevaliers, ayant juré fidélité aux 
Costes du Rhône et depuis 2006,  
33 Officiers formant un nouveau rang 
autour des Commandeurs et appelés  
à apporter leur concours lors des  
différentes activités de la Baronnie. 

Parmi les Chevaliers de prestige,  
citons sans vouloir viser l’exclusivité des 
personnalités comme Gérard Lenorman,
Chantal Eden, Bernard Menez, Pascal 
Légitimus. Depuis 2017, la Baronnie 
s’est également entourée de membres 
cotisants, au nombre de 86 actuelle-
ment, sympathisants et apportant leur 
écot au développement des activités 
de la Baronnie.

Chaque printemps, les soirées de gala 
mettent à l’honneur une appellation 
des Costes du Rhône (Sablet en 2022) 
ou une association (les Femmes Vignes 
Rhône en 2023), tandis que chaque 
automne, c’est le rang grossissant des 
amis vignerons qui est mis à l’honneur 

(25 vignerons lors du Salon des Vins 
du Rhône 2022, chiffre record !). 

Au cours de ces salons, en soutien 
à ses amis vignerons, la Baronnie a  
progressivement agrandi l’importance 
de ses achats groupés, pour atteindre 
le chiffre record de 7.000 bouteilles 
en 2022… Un beau charroi de vins du 
Rhône vers Liège, amplifié par l’action 
de la Fromagerie des Vennes, un peu 
le bras armé de la Baronnie, qui à  
sa carte ne présente que les vins de 
plusieurs amis vignerons du Rhône !
La vie de la Baronnie est rythmée 
tous les cinq ans par de grandes  
festivités d’anniversaire. 
Chacun aura notamment en mémoire les 
« 10 ans » en 2000 avec la participation  
exceptionnelle de Max Aubert, les  
« 15 ans » en 2005 avec la participation  
de la Chorale des Costes du Rhône 
entourant le nouveau Grand Maître 
Patrick Galant et avec la réception  
officielle en l’Hôtel de Ville de Liège. 
Au cours des festivités du 30ème  

Un commandeur nommé Tchantchès, personnage du folklore liégeois (2015 )
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anniversaire, reportées d’un an en 2021 
suite à la crise sanitaire,la Baronnie a 
aussi élu en son sein un Vice-Consul 
Pierre Martin et eu l’honneur de  
nommer « Ambassadeur des Costes du 
Rhône » le restaurateur Luc Marchant 
et son restaurant le « Golden Horse » à  
Fouron-le-Comte, siège de nombreuses 
soirées de gala de la Baronnie.  

Dans le but de rajeunir son public 
et de porter la promotion des vins  
du Rhône vers un public plus jeune 
la Baronnie a mis en place une  
Commission des Jeunes, qui organise 
ses propres activités (rallyes dans les 
restaurants, balade œnologique sur la  
Meuse), toujours autour de thématiques  
liées au Rhône, bien entendu… 

La Baronnie participe aussi chaque  
année aux festivités du 14 Juillet  
à Liège, et avant le traditionnel feu  
d’artifices, a l’opportunité de nommer 
Chevaliers de la Commanderie nombres 
de personnalités politiques ou du 
monde consulaire français…

Dans les grands et beaux souvenirs,  
citons également le chapitre excep-
tionnel à Francorchamps avec la 
Confrérie suisse du Gruyère, la venue 
du chanteur provençal Jean-Bernard 
Plantevin en 2015 simultanément à la 
présence animée de la Confrérie de 
l’Aïl de Piolenc, et beaucoup d’autres ! 

La Baronnie liégeoise a donc 33 ans 
aujourd’hui : de nombreuses et belles 
années bien remplies, synonymes 
d’amitiés, de belles rencontres, de  
plaisirs œnologiques et de découvertes  
gastronomiques… Et si la Baronnie  
se fait le chantre de la Provence à Liège 
et en Belgique franco-phone, force 
est de constater qu’elle se fait aussi le 
chantre de sa région en Provence, et 
que les liens étroits désormais tissés 
entre amis liégeois et vignerons des 
Costes du Rhône sont nombreux, forts 
et inspirants ! 

 
 

 

Réception à l’hôtel de ville de Liège pour les 15 ans de la Baronnie
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et de sa relation avec notre premier  
Consul, Marcel Baudet, qui s’est entouré 
de 4 commandeurs (Serge Ronchi, 
Christian Gerber, René Richard et  
Toni Mittermair).

Que de chapitres organisés, de voyages,  
de vins dégustés et de rencontres 
avec les baronnies sœurs au Canada, 
aux États-Unis, en Allemagne.

Que d’amitiés créées avec nos amis 
Belges de Liège et de Gand, sans oublier 
les rencontres annuelles lors du 
Grand Chapitre de la Commanderie au  
Château de Suze-la-Rousse, en présence 
du Grand-Maître Patrick Galant.

Pendant toutes ces années notre  
Baronnie a adoubé plus de 380  
chevaliers et 15 commandeurs. 

Aujourd’hui nous comptons encore 
plus de 200 chevaliers et une dizaine  
de commandeurs qui ont pour  
mission d’organiser nos manifestations  
annuelles.

Notre but est de promouvoir les vins 
des Côtes du Rhône, du Nord au Sud. 

Nous avons pu tisser, au fil du temps, 
des amitiés solides avec les vignerons 
de cette magnifique région.

Depuis 1993 nous avons organisé  
62 chapitres et une trentaine de  
dégustation qui ont permis à nos  
chevaliers d’alimenter leurs caves avec 
plus de 60.000 bouteilles de Côtes- 
du Rhône.

Nous avons eu l’honneur en 2011  
d’organiser le mondial des Baronnies 
à Montreux, moment fort de la vie de 
notre Baronnie.

En 1995, nous ajoutons à nos manifes-
tations notre journal « Le Grappilleur » 
qui est envoyé à nos chevaliers 4 à 5 
fois par an, son 130ème exemplaire est 
sous presse. La Baronnie a aussi un site  
internet : https://www.baronnie-suisse.ch/

Mais revenons à l’histoire : en 2006, 
Marcel Baudet passe le flambeau à 
Serge Ronchi qui, grâce à son humour 
et sa diplomatie, continue à développer  
notre Baronnie. Il a passé la main à  
Gérard Carrel en 2012.

Suisse 
MONTREUX 1993
Par le Consul Gérard CARREL

L ’histoire de la Baronnie a débuté, 
il y a 30 ans, lors du Chapitre au Château 
de Coppet, sous l’impulsion de la  
Commanderie des Costes du Rhône 
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Chapitre des 25 ans de la Baronnie en juin 2018

Notre comité va rajeunir et intégrer 
la gent féminine. Ainsi, Mélanie  
Sciboz a déjà commencé sa fonction 
de secrétaire en remplacement de 
notre scribe Daniel Lenherr. 

François Pochon reprendra la trésorerie 
des mains de René Richard lors de 
la prochaine assemblée générale et  
Khany Hamdaoui, directrice du 

Théâtre Montreux Riviera, se chargera  
de rédiger les textes d’intronisation 
qui étaient jusqu’ici écrits par notre 
regretté Christian Gerber (décédé en 
janvier 2023).

La santé est notre capital le plus  
précieux, afin que nous puissions,  
encore longtemps, faire tinter nos 
verres à la découverte de nouvelles 
perles de ces vins qui font notre  
bonheur et notre fierté. 
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et aussi ami intime de Patrick Galant et 
de Bernard Guet. 

C’était un grand connaisseur des vins 
Français et un champion de la cause 
des Côtes du Rhône. 

Grace à sa persévérance, il réussit 
à convaincre Bernard Guet de former 
une nouvelle baronnie et il apporta 
sa collaboration et ses connaissances 
pour l’aider à relever ce défi. 

Donc la première baronnie des 
États-Unis fut fondée à Philadelphie  
le 17 Mai 2000 au Park Hyatt Bellevue, 
un hôtel historique construit en 1904 
par Georg Karl Boldt, un immigrant 
venu de Prusse, dirigé alors par  
Bernard Guet.

Pour l’inauguration la Commanderie  
des Costes du Rhône déplaça de 
France une importante délégation. 

États Unis 
PHILADELPHIE 2000
Par le Consul Bernard GUET

La baronnie de Philadelphie  
doit son existence à notre regretté  
Claude Foussard qui était, à l’époque,  
le consul de la Baronnie de Montréal

Le consul fondateur de la Baronnie Bernard Guet officie
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ont été intronisés Commandeurs au 
château de Suze-la-Rousse. Le lien 
étroit avec l’Université du Vin (Patrick 
Galant, Mme Renée Payan,) qui par-
rainait la formation de sommeliers- 
conseils à Syntra Gent a fonctionné  
comme instigation à cette initiative.

Philippe Tielemans, avocat, a été 
nommé Consul de la jeune Baronnie. 
Le comité a bientôt été renforcé 
par Roland Verbraeken (2003-2010 ;  
† 18 oct 2011) et en 2007 par Luc  
Wieme. 

Actuellement le comité de la Baronie 
Gent compte 11 membres : Erwin  
Devriendt, consul depuis 2016 lorsqu’il 
a succédé à Philippe Tielemans,  
Bernard Strosse, Luc Wieme (secrétaire 
épistolier), Filip Vanderpoorten (2011), 
Bart Van Canegem (trésorier, 2012), 
Patrick Brock (2013), Rudi D’Hauwers, 
Giedo Thiry et Gilles Van Hende 
(2014), Michel Van Tricht (2018). 

Et nous sommes fiers de compter une 
dame Commandeur parmi nous depuis 
2020 : Anne De Kerpel. 

Belgique 
GAND 2004
Par Erwin DEVRIENDT Consul

La création de la Baronnie Gent remonte  
à l’été 2003, lorsque les 4 fondateurs : 
Philippe Tielemans, Bernard Strosse,  
Erwin Devriendt et Jan Vallaeys 

Ce fut le Grand Maître Max Aubert 
qui présida la cérémonie, assisté par  
Patrick Galant et Claude Foussard pour 
l’adoubement du Consul (Bernard Guet) 
et des Commandeurs de la nouvelle 
baronnie de Philadelphie.  

Pour cette importante manifestation 
la nouvelle baronnie a eu le plaisir 
d’adouber cinq Chevaliers et gentes 
dames incluant la Consule de France, 
Gente Dame Danièle Thomas Easton.

Depuis, la Baronnie de Philadelphie 
continue, dans une ambiance toujours 
très conviviale et malgré les contraintes 
et aléas, de promouvoir les vins des 
Costes du Rhône pour nos nombreux 
amateurs dans toute la région. 

Chaque année, plusieurs VIP sont 
adoubés comme Chevaliers. 
Le dernier en date fut Messire David 
Kim, Premier Violon de l’Orchestre de 
Philadelphie.
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De par cette composition, notre Comité  
entretient des liens étroits avec les 
multiples organisations d’amateurs 
de vin gantoises et flamandes, telles 
la Vlaamse Wijngilde et ses deux  
Commanderies gantoises, le VTB  
Wijnkring et l’Association des Somme-
liers flamands.

Nous organisons un chapitre et un 
banquet annuels dans un lieu que nous 
essayons de varier souvent. 
Notre premier souci a toujours été 
de présenter une sélection de vins du 
Rhône de haut niveau en harmonie 
avec une gastronomie de référence.
Depuis quelques années cet évènement 
met souvent en valeur une appellation 
(Cairanne, Vinsobres, Gigondas,  
Vacqueyras, Plan de Dieu …) et  
s’accompagne d’une Masterclass  
présentant cette appellation et une 

sélection représentative de leurs vins.
Plusieurs Masterclass ont également été  
organisées autour d’un cépage typique 
(viognier, syrah…) où nous mettons 
les vins rhodaniens en harmonie 
avec la musique (2010) ou les dames  
(Banquet sur le thème : les femmes 
du Vin, mai 2009). N’oublions surtout 
pas un autre évènement d’envergure, 
réalisé par deux fois (en 2009 et 
en 2019) par notre consul-vigneron  
Erwin : le Tour des Frères qui combinait  
la passion pour « la petite reine » et 
celle des vins. Si la première édition 
avait la forme d’un véritable Tour 
de France en cinq étapes, de Gand à 
Sarrians, la deuxième se composait  
de cinq circuits en boucle autour  
du Ventoux et s’est couronnée  
d’un exceptionnel chapitre dans le 
prestigieux Palais des Papes à Avignon. 

Les commandeurs de Gand lors du chapitre de juin 2018
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Nous tenons à signaler également 
la publication d’un guide sur les 
vins de la Vallée du Rhône en 2012:  
« De Eigenzinnige Gids van de Beste 
Rhônewijnen », œuvre originale par sa 
présentation et sa sélection des vins, 
de la main d’Etienne Van Steenberghe 
(chevalier de la Baronnie) et d’Erwin 
Devriendt. Un de nos objectifs est  
d’essayer d’atteindre un (plus) jeune 
public afin de le familiariser avec les 
vins du Rhône. Ainsi nous avons organisé 
par trois fois une Boat Party sur une 
péniche à Gand.

Soucieux de rester fidèles à nos  
objectifs, nous avons rédigé en 2016 
une « Mission de la Baronnie Gent de 
la Commanderie des Costes du Rhône », 
comprenant un certain nombre de 
pistes d’action pour le futur. 
Considérant que la convivialité au sein 
du Comité et ses chevaliers constitue 
un ciment essentiel pour mener à 
bonne fin nos initiatives, nous nous 
réunissons chaque année (sauf Covid 
bien entendu…) autour d’un « Rhône 
Lovedrink » à la Saint-Valentin.

Dans le but d’attirer et de récompenser 
des (jeunes) personnes ayant contribué  

à la connaissance des Vins du Rhône par 
un mémoire de sommelier, ou une carte 
des vins mettant en valeur nos vins, ou 
les écoles hôtelières, nous avons créé 
le « Brevet d’amitié » que nous avons 
décerné ‘en première’ lors de la mémo-
rable soirée gantoise en honneur du 
31ème anniversaire de nos amis de la  
Baronnie liégeoise. 
Une preuve de plus des excellents 
rapports que nous entretenons de  
longue date avec nos amis wallons. 
Nous avons toujours voulu éviter 
de combiner nos idéaux de promotion 
des vins du Rhône avec des activités 
commerciales.
Cela nous a garanti d’excellents  
rapports avec les nombreux cavistes de 
la région gantoise.
Nous organisons toutefois une Foire aux 
vins et des workshops spécifiques autour 
du thème choisi. 

A la veille de ses vingt ans, notre  
Baronnie continue à investir dans son 
rôle éducatif pour faire connaître les 
vins du Rhône dans toute leur diversité 
au grand public, notamment avec notre 
site internet : 
https://www.baroniegent.eu/rhone-nieuws/
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habitant et travaillant dans le domaine 
du vin à New York. 

C’est lors d’un Chapitre exceptionnel  
au Knickerbocker Club, sur la  
5ème Avenue et en présence du Grand  
Maitre Patrick Galant accompagné 
d’une délégation venue de France, des 
États-Unis et du Canada qu’a eu lieu le 
premier chapitre. Ce jour-là, le Grand 
Maître a adoubé le nouveau Consul 
Bryan Platon et ses Commandeurs. 

Bryan Platton est honoré le 30 octobre 
2017 à l’occasion du passage de témoin 
en tant que Consul.  Le nouveau Consul 
est, depuis cette date, Peter de Haydu.

La Baronnie de New York a 
connu une saison magnifique et  
remarquable en 2018/2019. Ce fut 
une année remarquable en effet, non 
seulement à cause d’expériences 
uniques, mais plus important encore, 
c’était la première fois que notre 
société organisait 8 événements  
comprenant 6 dîners.

En 2020, malgré la pandémie la  
Baronnie a organisé une rencontre 
unique en octobre et a aussi lancé  
le nouveau site web de la Baronnie à 
l’adresse : http://www.cdcdr-ny.org

La Baronnie a maintenant une solide 
réputation dans les milieux du vin à 
New York et les Chapitres sont l’objet 
d’un fort engouement. A ce jour, la 
Baronnie compte 62 membres permanents 
plus les chevaliers. La Baronnie propose 
quatre à cinq Chapitres par an en plus 
d’un Grand Chapitre d’intronisations. 
Les Chapitres sont tenus dans un des 
grands restaurants de la ville au menu 
spécifiquement composé pour l’occasion 
et approuvé par le Commandeur  
Steven Miller. Chaque participant se doit  
d’apporter pour le dîner une bouteille 
de sa cave, de préférence de plus de 
10 ans d’âge, pour partager avec tous 
les convives. 

Depuis deux ans la Baronnie a instauré  
le concept des « Dîners-Chapitre du 
Vigneron ». Le vigneron fournit ses 
vins et les présente pour dégustation. 

États Unis 
NEW-YORK 2008
Par le Consul Peter DE HAYDU et le Commandeur Jean-Pierre GALATEAU

La Baronnie de New York a été  
fondée le 10 juin 2008 à Manhattan 
à l’initiative de l’avignonnais  
Jean-Pierre Galateau,
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 Chapitre de décembre 2018 au restaurant Riverpark 
situé à Kips Bay, New York

En 2022, le 15 novembre avec le  
domaine de Cristia en Châteauneuf du 
Pape et aussi le 27 octobre le Domaine 
Alain Voge en Cornas et le domaine 
Xavier Gérard en Côte-Rôtie et le  
31 mai avec Jean-Luc Golombo en  
Cornas.

La Baronnie de New York est active, 
conviviale et respectée et salue  
fraternellement toutes les Baronnies 
du monde entier à l’occasion des 50 
ans de notre Commanderie.
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passionné de vins et de dégustation, 
suite aux visites des vignobles français 
et italiens, il a été projeté de créer à 
Busan un lieu pour la formation de 
sommelier et une convention a été 
signée avec l’Université de Suze- 
la-Rousse. 

Aidé par Jeason Paecq, coréenne vivant 
en France, possédant une connaissance  
des régions viticoles françaises et une 
culture du vin il fut envisagé la création 
d’une Baronnie à Séoul en 2012.
Le premier Chapitre a eu lieu le 20 
novembre 2013 suivi immédiatement 

d’un chapitre à Busan. Monsieur Lee 
Dong- Hyun fut adoubé Consul à Suze-
la-Rousse en juillet 2013.

En 2015 la Baronnie de Séoul a célébré 
avec brio les 26 novembre à Busan 
et 27 novembre à Séoul, les Côtes du 
Rhône. Grâce au Consul de la Baronnie 
de la Corée, plus de trente Chevaliers 
sont venu rejoindre la chaine d’amitié  
que représente notre confrérie. 

Si trois politiques importants du parle-
ment de la Corée sont venus rejoindre la 
Baronnie, on remarquait l’intronisation  

Corée du sud 
SÉOUL 2013
Par le Consul Lee DONG- HYUN

En 2007, lors de la rencontre  
à Suze-la-Rousse de Patrick Galant  
avec Monsieur Lee Dong-Hyun,

Le grand Maître et le Consul de Séoul
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de nombreux journalistes de la télévision  
et de la presse écrite, très honorés de 
devenir Chevaliers. Le grand Maître 
Patrick Galant a eu le privilège ce soir-
là d’introniser Miss Corée du Sud qui 
a participé ensuite, en décembre, à 
l’élection de Miss Univers.

L‘occasion d’une belle photo de celle 
qui est surement le plus beau Chevalier  
de la Baronnie de Corée du Sud.

La Commanderie a accueilli en  
novembre 2017, trente-deux sud- 
coréens en voyage en Europe qui ont 
allié plaisir et découverte des vins 
sous la houlette de Lee Dong-Hyun, 
président de l’école d’œnologie BWS 
de Gangnam et Consul de la Baronnie. 
En effet alliant golf et dégustations, 
ces hommes et ces femmes venus de 
si loin ont pu participer à une matinée 

à l’Université du vin de Suze-la-Rousse 
avec dégustation commentée des vins 
de France dont bien sûr les Côtes-du-
Rhône, puis à une réception au Domaine 
de la Présidente avec visite et dégustation.

Grâce à la compétence et au suivi de 
Jeason Paecq, la Baronnie de Corée 
du Sud se perpétue depuis et organise 
manifestations, formations et intronisa-
tions de personnalités dans le pays. 

Deux manifestations de prestige, avec 
grand chapitre et intronisations, sont 
organisées chaque année au mois de 
novembre à Séoul et Busan et réunissent 
de nombreux amoureux des Côtes du 
Rhône qui sont nommés Chevaliers par 
dizaines à chaque fois.  

La Baronnie va fêter ses 10 ans cette 
année et sera bien présente avec une 
forte délégation en France pour les  
50 ans de la Commanderie en juillet.

Chapitre de novembre 2022 à Séoul
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Le lancement de la Baronnie s’est fait 
lors d’un chapitre exceptionnel le 14 
mai 2016 dans le cadre prestigieux 
du salon « Lux Expo » en présence  
du grand Maître Patrick Galant, 
accompagné des commandeurs Jean- 
Pierre Arnaud et Laurent Chareyre.
M. Jun WAN, chef d’entreprise shanghaïen 
amateur de vins français, en particulier 
les vins de la vallée du Rhône, devient  
le premier Consul de la baronnie  
de Shanghai.

La Baronnie de Shanghai fait découvrir 
les vins des Côtes du Rhône et leurs tra-
ditions et valorise toutes les richesses 
des appellations de la vallée du Rhône. 
Elle organise, à but non lucratif et sous 
l’égide de la Commanderie, des mani-
festations dans la ville de Shanghai,  
pour la promotion de des vins  des 
Côtes du Rhône ainsi que la culture et 
la gastronomie française. 

En 2017 la Baronnie de Shanghai a 
participé à une soirée-conférence- 
rencontre avec investisseurs et par-
tenaires commerciaux de Shanghai, 
évènement organisé par la Région 

Auvergne-Rhône-Alpes, le 14 février 
en présence de son président Laurent 
Wauquiez.

Le 20 avril 2018, le deuxième chapitre 
de la Baronnie s’est tenu au manoir 
« Sun Chine » situé dans l’ancienne 
concession française de Shanghai. 
Un chapitre remarquable avec les  
intronisations de nouveaux chevaliers. 
Par la même occasion, la délégation 
française a célébré la nomination du 
premier Ambassadeur des Côtes du 
Rhône en Chine du « Sun Chine »  
hôtel-restaurant labélisé « Relais & 
Châteaux ». 
Les commandeurs Jean-Pierre Arnaud,  
Laurent Chareyre ainsi que la direction  
de Sun Chine ont co-présidé la signature  
de la charte et la remise de la plaque 
d’Ambassadeur des Côtes du Rhône. 
Une plaque de bronze qui a trouvé 
immédiatement sa place à l’entrée de 
l’établissement. Pour cette occasion,  
teintée d’une ambiance très diplomatique, 
le sénateur honoraire Jean Besson, 
chevalier de notre Commanderie, avait 
tenu à être présent comme grand ami 
de la Chine.

Chine 
SHANGHAI 2016
Par le Consul Jun Wan

Grâce aux relations franco-shanghaiennes, 
initiées par le sénateur Jean-Besson et 
la région Rhône-Alpes en 2015, la Baronnie 
de Shanghai a été fondée en 2016.



38

 2ème Chapitre de la Baronnie le 20 avril 2018  
au Relais & Châteaux « le SUN CHINE »

Il a été en effet président du groupe 
d’amitié France-Chine du Sénat  
pendant de longues années. 
Il était accompagné de Michel Grégoire,  
ancien député, spécialiste des questions  
agricoles et fondateur de l’ANEV. 
Sur la lancée de ce chapitre, en juillet  
2018, le Consul Wan et quelques 
membres de la Baronnie sont venus 
dans notre région, avec au programme, 
réception au domicile du Grand Maitre 
Patrick Galant et visite du Château de 
Suze-la-Rousse et des vignobles de la 
région.

La Baronnie de Shanghai rassemble 
des amateurs de vin, mais aussi des 
élites dans les domaines de l’investisse-
ment financier, de la haute technologie, 
de l’industrie et de l’immobilier, ainsi 
que des professeurs d’université, des 

universitaires célèbres et nombre 
d’entre eux sont des personnalités  
publiques connues des médias.

Depuis 2020, malgré les aléas et  
incertitudes dues au Covid-19, la  
Baronnie s’efforce de maintenir les 
liens entre les membres, adhérents  
et amis et aussi de développer les  
relations vers des nouveaux.  

La Baronnie continue de réunir ses 
membres et organise régulièrement  
des activités sous diverses formes,
telles que des excursions, visites des 
entreprises, conférences concernant 
projets d’investissement, etc..., et  
toujours avec un verre de vin de la  
Vallée du Rhône. Elle sera présente, 
avec une belle délégation, pour les 
50 ans de la Commanderie en juillet  
à Suze-la-Rousse.
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Ayant réussi non seulement à perdurer après 50 ans 
d’existence, mais aussi à se développer en France et  
à l’étranger grâce à la volonté sans faille de ses  
fondateurs, la Commanderie des Costes du Rhône  
a atteint désormais une envergure telle qu’elle est 
devenue incontournable dans l’image globale de  
l’Appellation, notamment à l’étranger où sa pré-
sence est un atout indéniable pour les vignerons.

Malgré cela, il lui faut envisager les 
cinquantes prochaines années pour 
qu’elle soit encore efficiente et bien 
présente encore à cette date. Il lui faut 
identifier les défis qui se dressent et ils 
sont nombreux, pour une association 
de son importance, dont le bénévolat 
reste la règle de base.

 
 Le premier défi est bien entendu 
la continuité de son activité. 

Elle passe par la relève des animateurs  
de la Commanderie. La première  
génération de Commandeurs ayant 
fait son œuvre, il appartient aux jeunes  
vignerons, aux personnalités amies du 
vin et de l’appellation de poursuivre  
l’esprit d’amitié et de partage des  
traditions qui a été à la base de son 
succès. 
Les dernières années, notamment à 
cause du confinement et du Covid 19, 
ont changé beaucoup de choses dans 
les mentalités et certaines habitudes 
ont été perdues, certaines priorités 

ont été remplacées par d’autres, le  
bénévolat a baissé dans toutes les  
activités associatives. La Commanderie  
n’a pas échappé à la règle et les  
vignerons doivent relever ce défi pour 
que continue cette représentation de 
l’Appellation, rôle qu’elle tient avec  
efficacité.

La demande est toujours là, on fait  
appel à elle tous les ans pour rehausser 
les salons (Orange, Avignon, Tain) les 
bans des vendanges (Avignon, Sainte- 
Cécile, Bollène, Visan…), les manifes-
tations de l’Interprofession (Millévin), 
les fêtes de Villages ou d’appellations 
(Nyons, Mirabel, Bourg Saint-Andéol, 
Avignon) et à chaque fois que se produit 
un évènement extraordinaire en 
France ou à l’étranger (Paris, Marseille, 
Brésil, Chine). 
Sa seule présence donne un goût  
d’authenticité, de tradition, de panache, 
de couleur, de prestige qui rejaillit  
automatiquement sur le vin des Côtes- 
du-Rhône. Mais, pour répondre à toutes 
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ces sollicitations, il faut un grand 
nombre de Commandeurs disponibles 
pour assurer une présence afin que 
ce ne soit pas toujours les mêmes qui 
soient sur la brèche. Chacun doit donc 
y mettre un peu de bonne volonté.  

 
 Le deuxième défi est lié  
à la vie et à l’évolution 
ce qui est sa raison d’exister, 
le vin des Côtes-du-Rhône  
et son avenir. 

Comme le vin en général, celui de  
l’Appellation doit faire face à une baisse 
de la consommation en France. Ce qui 
était une tradition, la présence du  
vin à tous les repas, la consommation 
de toutes les tranches d’âge tend à  
devenir une particularité. 

La Commanderie doit, par sa présence 
et ses actions, témoigner que le vin fait 
partie de notre ADN, de nos traditions, 
qu’il est et qu’il doit rester la boisson 
totem de notre pays.

 Le troisième défi est d’être  
présent avec force à l’étranger, 
avec des baronnies qui ont  
une dynamique propre  
venant de leur composition 
socio-professionnelle. 

Elles sont composées d’hommes et de 
femmes, responsables d’entreprises, 
restaurateurs, professeurs ou animateurs 
qui sont amoureux de nos vins et  
qui font tout pour les faire connaître. 
Alors qu’Inter Rhône, l’Interprofession 
des vins de la Vallée du Rhône, qui 
est notre soutien historique, vient de 
publier son plan à l’horizon 2035 les 
marchés prioritaires identifiés sont 
les USA, le Canada et la Chine et les 
marchés à défricher la Corée du Sud 
et Singapour. 
Ce sont des Pays où la Commanderie 
est bien présente, parfois depuis près 
de 40 ans (Canada). 
La Commanderie se doit donc, par 
sa présence à l’étranger, participer 
à cet effort qui, n’en doutons pas, 
est la seule chance de stabiliser les 
ventes des vins des Côtes du Rhône  
et donc d’assurer à nos vignerons une 
existence digne de leur travail. 

Marc OLIVIER 
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Chapitre à
Rio de Janeiro

Chapitre au
Canada

 Chapitre 
à Montreux

 Chapitre 
à Marseille
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(au 7 février 1973)

Maurice ALLONCLE, Max AUBERT,
Christian BARTHEYE, Jean BERGOUGNOUX, 
Pierre BERTRAND, Paul BIARNES, René BONTOUX, 
François BOSCHI, Michel BOURDAREL, 
Jacques BRESSIEUX,
Edmond CARSOL, Henri-Ernest CHALON, 
Marcel CONEDERA, René COUPON, Michel COURTIAL
Pierre DASTEIN, Michel DAVIN, Georges DELHOMME, 
Michel DOUX, Edmond DUFFRENE,
André ESPINASSE, Julien EYSSERIC, 
Denis FLORET,
Patrick GALANT, Gabriel GALY, Paul GANICHOT, 
Charles GLEYZE, René GRANIER, 
André JULIEN,
Maurice LAURENT, Claude LHOMME,
André MARC, Maurice MARCHAND, Charles MEVIL, 
Henri MICHEL, Régis MONIER, Monsieur MEE
Aimé PERRET, Marcel PERRET, Michel PIALLAT,
André RASPAIL, Gabriel ROUIT, Maurice ROUX
René SABATIER, Pierre SAUZADE, Hubert SÉGURA, 
Léon SILHOL, Charles SOGUEL, Marcel SURLE, 
Félix THÈS, Gabriel TRAVERSIER,
Jean-Marie VALAYER, Pierre VERNET. 

Enfin pour les fondateurs des baronnies, citons les premiers 
Consuls par date de fondation :

Ernst BASSLER (Mußbach), Ghislain K.LAFLAMME (Québec),  
Jules ROISEUX (Montréal), Yvon ROBILLARD (Drummondville), 
Jean MAY (Liège), Marcel BAUDET (Montreux),  
Bernard GUET (Philadelphie), Philippe TIELEMANS (Gand), 
Bryan PLATTON (New-York), Lee DONG-HYUN (Séoul), 
Jun WAN (Shanghai).
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